

# LA LUCHA DE CLASES

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA  
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



AÑO XIV

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 id.; Portugal, 1,50 id.; otros países, 1,75 id.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SABADOS

Bilbao, 13 de Abril de 1907

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas.—La correspondencia de Administración á Claudio Cerezo, Tres Píares, 39, y la de Redacción al Director de LA LUCHA DE CLASES.

Número suelto, 5 céntimos

NÚM. 646

PARA DIPUTADOS Á CORTES

Pablo Iglesias Posse

Por la democracia  
y por el Socialismo

Para el verdadero demócrata, bien clara está la situación política de Bilbao con motivo de la elección del diputado á Cortes por este distrito que ha de verificarse el día 21. El que siente la democracia y á ella ajusta los actos de su vida política, votará en la elección próxima á Pablo Iglesias, porque votar á este hombre honradísimo, inteligente y batallador equivale á votar en pro de la democracia, de la más pura democracia, y en pro del Socialismo, ideal sublime hacia el que evolucionan todas las mentes sanas, todos los corazones generosos.

Enfrente de los socialistas lucharán los reaccionarios llevando por bandera el nombre de don Fernando María de Ibarra, y también los bizkaitarras si persisten en su acuerdo de presentar candidato propio, que lo dudamos. Votar á favor de Ibarra ó del candidato bizkaitarra si llegara á presentarse, es votar á favor de los tradicionalismos históricos, es votar á favor de las clases privilegiadas y en contra de los intereses generales de Bilbao, que no pueden vincularse en una personalidad impuesta por los caciques y patrocinada por el Gobierno de Maura, ni en una personalidad elegida por los visionarios separatistas.

Así, pues, todo vecino de Bilbao, cualquiera que sea la clase social á que pertenezca ó su inclinación á partido político determinado, si en su espíritu alienta algo de democracia, si ansía que los fueros de la libertad sean defendidos en el Parlamento español, debe votar á Pablo Iglesias, al candidato socialista, que haría de su escaño rojo una tribuna desde la cual el pueblo, legítimamente representado, dejaría oír la voz de sus dolores y de sus necesidades, trazando nuevas orientaciones á seguir y estimulando y aun arrastrando á los que hasta hoy no han hecho labor parlamentaria verdaderamente seria y transformadora.

Los eternos explotadores del pueblo español, los que quieren mantenerlo en el estado de catalepsia que tantos daños le ha producido, amenazan fieros males para Bilbao si llegara á triunfar el candidato socialista en la elección del día 21. ¡Hipócritas! Demasiado saben que las principales capitales del mundo están representadas en sus respectivos Parlamentos por diputados socialistas, lo cual prueba que allí donde el pensamiento humano toma mayores vuelos, que allí donde la mentalidad de los hombres es superior á la común mentalidad, los candidatos socialistas obtienen el voto de sus conciudadanos, porque saben éstos que los socialistas, lejos de entorpecer el desarrollo de los intereses legítimos de los pueblos, lo que hacen es darle facilidades, empujarlo. Nunca pueden fomentar tanto los intereses de un pueblo como cuando son defendidos por representantes del Socialismo. Y es natural: los so-

cialistas defendemos los intereses generales, no los particulares de una clase social ó de un grupo de hombres privilegiados.

Por la democracia y por el Socialismo: por esto votarán los que el día 21 lleven á la urna la candidatura de nuestro amigo Pablo Iglesias.

Por la reacción y por el privilegio: por esto votarán los que emitan su sufragio á favor de Ibarra ó de cualquier otro candidato que pudiera presentarse.

La elección no es dudosa para los espíritus liberales.

## IMPORTANCIA DEL SUFRAGIO

Siendo el voto, en el sentido político, un acto expreso de la voluntad del ciudadano, una opinión que el Estado pide al ciudadano mismo, es deber de éste, al emitirlo á la urna, ejecutar tan sagrado derecho con la más estricta pureza.

En efecto: el voto, desde el punto de vista arriba mencionado, es una opinión expresa del votante. Es decir, supone el deseo, la voluntad del elector á mandar á las Corporaciones representativas á personas que integren su aspiración.

Pues siendo esto así, ¿qué grave falta moral no comete el individuo que, sin pararse á examinar el delito, vende su voto al mejor postor?

Es esta una cuestión de ética interior, psicológica, que se presta á largas consideraciones.

El ciudadano que vende su voluntad se anula como tal; es un esclavo que, sin pensarlo, se labra él mismo las cadenas de su cautiverio.

Desgraciadamente en España, hoy por hoy, la mayoría de los ciudadanos, cuando ejercitan tan sagrada función, tan laudable conquista, desconocen la importancia que la emisión del voto encierra.

Esa indiferencia política, ese bajo sentido de ciudadanía, es obra, las más de las veces, del desengaño producido en las masas por los políticos de oficio, por esos masturbadores de la conciencia nacional, por los mismos que en sus discursos y escritos anatematizan la ignorancia de los pueblos.

Y es esto lógico: por su desenfadado egoísmo á medrar—los políticos—se olvidan de las promesas que al pueblo hicieron antes de su elección.

Y así camina el pueblo, mejor dicho, así se estanca el pueblo, día tras día, año tras año, con su ignorancia supina, con su indiferencia suicida...

Sólo un partido, el socialista, con plétorica vida, con juvenil pujanza, levantando su voz en las Corporaciones en defensa de los débiles, de los oprimidos, reaccionará á las masas y las hará comprender la necesidad ineludible que tienen de ejercitar la emisión del sufragio con alteza de miras, con sentido político, por ser una conquista revolucionaria lograda á fuerza de sangre por nuestros padres, y que como legado sagrado nos dejaron en las postrimeras horas de su vida.

T. T. SILVA.

(De la Juventud Socialista de Bilbao.)

*Trabajadores: Vuestro mejoramiento y vuestra emancipación no será obra del odio á los que os explotan ni de la exasperación que el malestar os produzca: la alcanzaréis tan sólo con vuestra unión, con vuestra disciplina, con vuestro conocimiento de lo que sois y de lo que podéis ser y mostrándoos constantes en la defensa de los intereses de vuestra clase.*

DE ELECCIONES

## UN ERROR

El *Noticiero Biltaino*, con la mala fe que le distingue siempre que trata cuestiones que se relacionan con el Partido Socialista, se aprovechó de un error de apreciación — y mejor pudiéramos decir de observación—cometido por un periódico republicano de Madrid (*Las Dominicales del Libre Pensamiento*), y presentando ese error como un hecho exacto y verdadero hizo una campaña insidiosa contra la candidatura socialista de Bilbao, campaña que en un principio produjo los nocivos efectos que se buscaban entre algunos elementos del republicanismo local.

El error consiste en esto: la candidatura socialista de Madrid beneficia al Gobierno y perjudica á la candidatura republicana.

Nada más lejos de la verdad, como vamos á probarlo. En primer lugar, téngase presente que la Agrupación Socialista Madrileña solamente presenta dos candidatos; los republicanos presentan seis (candidatura cerrada); el distrito elige ocho. Por tanto, aspiran los republicanos de Madrid á los seis puestos de la mayoría (y los alcanzarán si todos ellos van á la lucha con decisión y verdad) y los socialistas á los dos de la minoría. Fijense bien en esto los republicanos de Bilbao — entre los cuales se pretendió sembrar el recelo para que hicieran oposición á la candidatura socialista de esta villa— y comprenderán que la candidatura socialista de Madrid no perjudica, no puede perjudicar á la republicana.

Pero hay otro dato, más elocuente aún, que demuestra que, lejos de perjudicar nuestros correligionarios madrileños á los candidatos republicanos, van á beneficiarlos grandemente, quizá á darles el triunfo. El dato es este: la intervención republicana en Madrid es muy floja; en cambio los socialistas presentan un excelente cuadro de interventores que cubrirá todos los colegios. Por tanto, la fuerza de las oposiciones estribará en los interventores socialistas. Pregunten los republicanos de Bilbao al presidente de la Comisión electoral republicana de Madrid, y aun á los mismos candidatos republicanos, y es seguro que estos señores corroborarán la afirmación que dejamos subrayada. Ya *El País* declaró, sinceramente días atrás que la candidatura socialista madrileña no constituía ningún peligro para el triunfo de la candidatura republicana.

Aparte la presión oficial, el dinero, etcétera, etc., la votación á favor del Gobierno la levantarán en Madrid los manejos de los presidentes de Mesa, las rondas de electores falsos y demás procedimientos corrientes en elecciones inmorales. Déjese en esas condiciones á los republicanos madrileños reducidos á su deficiente intervención, é irían á un seguro descalabro. Por el contrario, estando intervenidas las Mesas por una fuerte, celosa y entusiasta intervención socialista, los republicanos tendrán en ella el más fiel guardián de sus votos y el Gobierno un fiscal implacable que perseguirá á los delincuentes electoreros y les impedirá cometer muchos desmanes.

De todo lo que antecede se deduce que sería una gran desgracia para la candidatura republicana de Madrid, el que nuestros correligionarios se abstuvieran de luchar. Por eso hemos visto con pena el error en que habían embarcado á algunos elementos republicanos de Bilbao y la ligereza del periódico madrileño que sirvió de vehículo para transportar aquel error á esta villa.

Respecto á *El Noticiero*, no nos extraña su conducta: tiene la misión de causarnos daño siempre que pueda, y esa misión cumple, con poco talento, eso sí, pero con la tenacidad que ponen en sus empeños los espíritus ruines y perversos. ¡Cuidado, republicanos, que os engañan con mucha facilidad!

Hay que estar muy alerta contra los jesuitas de todas clases y colores.

“Todo es según el color...”

Cualquiera que lea la Prensa bizkaitarra y no sepa cómo se vive en Vizcaya creerá que este país es puro Jauja, y que las gentes todas habitamos en suntuosos palacios de marfil, cubrimos los cuerpos con ricas telas de brocado, nos alimentamos de suculentos manjares y pasamos la vida en pleno Paraíso, correteando por bosques fantásticos habitados por ninfas vaporosas, de alas doradas, que endulzan la vida de los *euzkadi*s con sus melodiosos cánticos, cuando atraviesan juguetonas las selvas y praderas que nos circundan, en tanto esperamos que nos venga del cielo el sustancioso maná que sirvió de alimento á los israelitas. Y esto, señores bizkaitarras, es una aberración.

En cambio, esos mismos periódicos hacen mofa de las viviendas castellanas construidas de adobe, más propias para guardar ganado que para refugio de personas.

Cierto que las viviendas de Castilla, hechas de barro, no son nada envidiables; pero quien haya recorrido las aldeas de Vizcaya se dará cuenta clara de la vida miserable que también nuestros labradores hacen.

En mis excursiones al campo he visto, cuando he pasado por los barrios rurales, que todos viven en comunidad: perros, vacas, aves, cerdos y personas. La cuadra tienen dentro del caserío, debajo de las habitaciones donde duermen los dueños, y contigua á la cuadra hállase la cocina, donde generalmente come toda la familia, y aquí alternan igualmente las gallinas que pican debajo de la mesa las migajas que caen al suelo, y el cerdo que se cuece, gruñendo, hasta colocar el hocico sobre la mesa en solicitud de algún sobrante; pero por lo regular hace plancha el animalito, nada le dan y tórnanse afuera haciendo refunfunos.

Las entradas en muchos caseríos son verdaderos focos infecciosos; allí depositan todas las aguas sucias y demás inmundicias, formándose pozos que, en verano especialmente, despiden un hedor insoportable. No será toda la culpa de los aldeanos; pero es lo cierto que no tienen la menor idea de higienización. Mi censura en este caso va dirigida hacia los encargados de velar por la salud pública, que no se interesan por enseñarles lo que deben hacer á fin de evitar enfermedades que redundan en perjuicio del vecindario todo.

Conste, pues, que no trato de burlarme del campesino vasco; nada más lejos de mi ánimo, sólo quiero demostrar que los aldeanos de aquí, como los de Castilla, que habitan zahurdas en vez de casas, son dignos de toda compasión, jamás de desprecio.

Los que colaboran en *Aberri* y *Euskalduna* saben bien cómo se alimentan los labradores vascos; saben que por la mañana condi-

mentan la olla de habichuelas con un poco de gansaxi que han de comer mitad al medio día y la otra mitad por la noche, y casi todos los días *bati bat*.

La mayoría de nuestros campesinos, á excepción de unos cuantos de regular posición, trabajan mucho, comen mal y viven en pésimas condiciones; y si no fuese por el mucho tiempo que están en pleno campo, fuera de la casa, oxigenando los pulmones, tendrían muy poca salud.

Yo les invito á que se fijen los burladores de las casuchas de adobe de Castilla en los edificios que hay en Ceánuri, por ejemplo, y se convencerán de que no se puede fijar la vista sin que el corazón se apiade de aquellos desventurados que venen obligados á guarecerse en tales covachas. Continúad por esa misma carretera, siguiendo el curso del río, y veréis también, al llegar cerca de una presa, otra porción de caseríos del mismo jaez repulsivo, de pobreza y de miseria, que los anteriores. Y allí *viven*, aunque parezca mentira, familias vascongadas que llevan en las caras impreso el sello del hambre; mujeres macilentas y mozas secas, sin pechos, escasas, muy escasas de salud.

Y si las pobres casuchas castellanas sirven de escarnio á vuestros espíritus mezquinos, regocijaos, bizkaitarras, del mismo mal que también sufren los labradores vascos, cuando contempléis el cuadro de miseria que presentan los caseríos donde estos habitan, y solazaros en el dolor humano ya que en ello halláis grata satisfacción á vuestros diversos sentimientos. Mas tened presente que el concepto de lealtad, de que tanto alardeáis, queda eliminado de vuestras conciencias, susitiéndolo por el de ingratitude, que es la frase que mejor se ajusta á los que sois tan raquíticos de alma.

Recordad que en todas partes cuecen habas, y en Vizcaya se cuecen á calderadas.

BBAIRA.

## RÁPIDA

A dos mujercitas que quieren profesar.

*Os compadezco, estimadas amigas, os compadezco de todo corazón... Sois las dos bellas, sois las dos castas. Vuestro talle es gracioso, vuestros ojos son dulces; sin embargo... me inspiráis compasión, lástima profunda, deseos de arrancaros de las garras dañinas en que, ó mucho me engaño, ó muy pronto caeréis.*

*Sois católicas, demasiado católicas. Creéis en Dios con firmeza absoluta. Vais á misa con frecuencia espantosa. Pisáis el convento veinte veces por día... Yo os he visto al cruzar de la calle, acompañadas por mujeres humildes cuyo suave mirar melancólico parece indicarnos hechos dolorosos... Yo he suspirado al ver la devoción con que vosotras oáis las palabras que musitaban las mujeres humildes... Yo he llorado de dolor, de coraje, cuando conversando poco há con vosotras pusisteis de relieve el deseo de encerraros por siempre en un convento...*

*¡Pobres niñas! ¡Desgraciadas jóvenes! ¡Habéis pensado con detenimiento en lo que es encerrarse en un convento? ¡Tenéis por ventura, amadas mujercitas, la severidad que precisa ese acuerdo? ¡Renunciaréis voluntariamente á los gozes que el placer proporciona? ¡Haréis el sacrificio insensato de enterrar vuestras afecciones, sepultando vuestros cuerpos de rosa en la tétrica austeridad de los claustros?*

*Os compadezco. Lástima me dáis. Pensando en que vosotras, tan bellas, tan buenas, abrigáis un proyecto tan loco, tan absurdo, me desespero y lloro. Si, amadas mujercitas. Mi corazón honrado siente odio por la intriga... ¡Profesaréis vosotras con la inocencia misma con que va paso á paso al matadero un buey, un cerdo ó cosa parecida?*

*Las dos sois bellas. Las dos sois puras. Vuestro talle es gracioso. Vuestro mirar es dulce. Pero... me dáis lástima, compasión profunda, cuando miro como hecho probable el que vosotras mismas destapéis vuestros féretros...*

ALLINP.

## ¡TIENEN RAZON!

Nuevamente con la pluma en la mano á estampar ideas me hallo dispuesto, á transcribir tópicos vulgares, á componer conceptos huecos, á hallar armonía en la frase más que fresca idealidad en las palabras. Concreto estado de una época degradante, de fementil curiosidad formada, que busca más la friolidad propia del débil que el razonamiento lógico y completo del filósofo maestro. Cual gota de agua que á través del tiempo, con paciencia musulímica y fatalista, perfora la piedra, los cronistas actuales, los intelectuales del día, en el altar literario consumen sus energías, secan su cerebro, haciendo del juego de las voces un culto idolátrico. *El arte por el arte. El arte...* por la pobreza del intelecto, por la enclécuez fisiológica, por la *mentalidad* impensante. Las visceras craneanas de nuestros ascendientes, apergaminadas por la lectura del *Kempis* y *La perfecta casada* de Fray Luis de León, son dignas hermanas de estas que ahora acuden á la Prensa á atrofiarse de *pasto espiritual*, á una Prensa rampante que, cual mujer ligera, incapaz es de elevarse á la noción de lo justo, á la noción de lo bueno. Es más digno de loa en estos tiempos de avilantez y osadía el aplauso dispensado al político venal, al administrador malversante, que la campaña justiciera y reivindicadora que un puñado de hombres, formados en el crisol persecutorio, echan sobre sí, con valentía de místicos insensibles á toda humana baja.

¿Qué mérito hay en ello?—dirán algunos— ¡Qué mérito! ¡Ninguno! Si, en todo razonamiento hay algo de verdad, como en toda religión hay algo sublime. Y ahora en la religión de lo bello, los estetas tienen razón en parte. Refocilemos con sus cantatas en prosa, con sus baladas en verso, con sus composiciones musicales, con sus párrafos armoniosos y angélicos... aun cuando el estomago se encuentre plétórico de aire.

LAUREANO MARCAIDA.

DESDE BÉJAR

## LA EMIGRACIÓN Y SUS CAUSAS

No se habla de otra cosa que de emigrar. El tema preferente de todas las conversaciones entre los obreros bejaranos es facilitarse los medios con que poder hacerlo. Nada que sea extraño á esto les interesa; á nada parece prestar atención; todo lo miran con glacial indiferencia; sólo se animan y adquieren expresión cuando de emigrar se trata. Los periódicos que cogen los leen con avidez; pero no leen más que los anuncios de empresas de emigrantes. A pocos bejaranos les faltan prospectos de esta clase de agencias. Es sumamente triste ver que los luchadores obreros bejaranos muestren tan poca atención á todo cuanto sucede, especialmente para aquellos asuntos que en tiempos no muy lejanos eran su principal necesidad.

Los laboriosos obreros de Béjar no desean otra cosa que emigrar. ¿Por qué causa? Por ser unos ineptos los industriales de este pueblo; por su cobardía industrial, por su temor á perder algo de lo ganado anteriormente en la industria.

Todos los días salen de aquí grupos de trabajadores con dirección á diferentes Repúblicas americanas. Si el Gobierno del Paraguay acepta las proposiciones que llevan los comisionados de los emigrantes que desean ir á aquella República, Béjar muere industrial y geográficamente. Y no es sólo que quieran emigrar ó emigren los obreros, sino que varios industriales también lo han verificado y otros piensan hacerlo en plazo breve.

La crisis por que atraviesa la industria bejarana es terrible. Jamás se conoció otra igual. De los cientos de fábricas que hace treinta años había, hoy apenas funcionan diez ó doce, de las cuales la mitad ó más, lo hacen sólo dos ó tres días á la semana.

Dije antes que la culpa de la emigración la tienen los industriales: no solo los actuales, los que ahora hacen algo, la tienen, sino que también les alcanza á los que se enriquecieron y después las fortunas que les amasaron los obreros industriales las han dedicado á otras clases de empresas, en donde con menos riesgos consiguen obtener crecidos dividendos.

Un insigne escritor escribe: «El espíritu rutinario y la cobardía del capital, ha traído á tal estado una industria que podía ser muy próspera, puesto que tiene en las puertas de

la casa la materia prima, la lana, y cuentan con espléndidos ríos que les suministra de balde, ó poco menos, la energía hidráulica para mover los batanes.»

Sólo conozco á un fabricante que tenga energía para salir de la rutina industrial actual. Este industrial tiene dedicados algunos de sus telares mecánicos á la elaboración de géneros de novedad. Si poseyera las inmensas fortunas que tienen algunos ricachos bejaranos que sólo tienen talento para montar á caballo é irse á cazar á sus cotos, seguramente haría muchísimo más; pero al menos se observa en él deseos de mejorar la industria. Y este mismo industrial puede decir si los obreros bejaranos son ó no aptos para trabajar los géneros de novedad.

¿Y se atreven á proponer estos industriales á los obreros que protesten contra los que dicen que en Béjar no hay industriales! La mejor protesta la pueden hacer ellos mismos, demostrando con pruebas que no es cierto lo que dicen ó exhibiendo las novedades que en sus respectivas máquinas hayan fabricado. ¿A que no lo hacen?

Pues con los obreros que en la Escuela Superior de Artes é Industrias demuestran grandes aptitudes teórico-prácticas, en la clase de tejidos, no saben qué hacer; tal cariño les tienen, tanto afán por protegerles demuestran... que algunos de estos obreros están largas temporadas sin trabajo, y, porque les protegen tanto, están deseando emigrar.

Y como los obreros bejaranos son sumamente honrados y laboriosos; como su único deseo es trabajar para atender á las múltiples necesidades de sus familias; como este deseo no encuentra satisfacción, pues no hay quien en Béjar dé ocupación á los numerosos obreros que están parados, antes que la anemia les enerve y la miseria se cebe con más encarnizamiento en ellos, acuden á otras naciones, ofrecen á sus Gobiernos sus hábiles brazos, y sólo esperan que haya quien los acepte para abandonar este pueblo, al que quieren como cosa suya, como á parte de su sér, pero tienen que huir de él porque de permanecer más tiempo ó hacían algo de lo en que aún no han pensado ó tendrían que dejarse morir de rabia y de miseria.

En lugar de atender á las necesidades del pueblo; en lugar de excitar al Gobierno para que no le abandone y haga algo práctico y del momento para que los obreros trabajen algo, los que tienen el deber de hacerlo, el deber de procurar el bien de éstos, lejos de hacerlo, toda su atención la tienen concentrada en los asuntos electorales, como si fuera primero sacar diputado á algún pariente ó compadre, que evitar la miseria del pueblo.

En el otoño pasado abrióse un camino para dar ocupación á algunos obreros; vino el invierno, y como si en esta estación tan grata para los pobres no hubiera necesidad de comer, paralizaron los trabajos, pensando, quizás, que la labor en estos días no pudiera ser tan provechosa como en los de las demás estaciones.

La situación de Béjar es más precaria que entonces, y á pesar de ello no hay indicios de que los trabajos de ese camino se reanuden.

¿Qué les importa á quienes de nada carecen que haya seres de la misma materia que ellos, y con las mismas necesidades y con igual derecho á disfrutar de lo que la Naturaleza con su ayuda produce, que no tengan ni siquiera lo más indispensable para la vida? ¿Qué les importa á ellos que haya hijos de obreros que habiendo trabajado ó trabajando los paños que les han enriquecido no puedan ir á las escuelas porque su desnudez es completa? ¿Qué les importa á ellos esto, cuando sus hijos con poco frío que haga ó á poco que llueva los llevan á los colegios en coche?

En la secretaría de este Excelentísimo Ayuntamiento están expidiendo los certificados de buena conducta á docena por día para otros tantos bejaranos que se ausentan de este pueblo en busca de trabajo. ¿No es vergonzoso que tal éxodo se verifique sin que haya quien siquiera haga lo principal por impedirlo? ¿No es cierto que en vez de tener inactivos muchos capitales debieran de invertirlos en los artefactos industriales modernos y renovar la industria para emplear á los obreros parados, los cuales preferirían estar en su pueblo que arriesgarse antes en argos viajes?

Todavía es tiempo; todavía con un poco de interés podía hacerse mucho. Los industriales jóvenes, los que poseen alguna fortuna, pueden hacer resurgir la industria; únase todos, junten sus capitales, y unos dirigiendo y otros ayudando podrían implantar una industria moderna y potente que salve á Béjar de la ruina á que la apatía de sus industriales conduce.

UN OBRERO BEJARANO.

## RECLAMANDO AL GOBIERNO

Como ampliación á lo que publicamos en nuestro número anterior respecto á la entrevista que tuvo una Comisión del Comité Nacional del Partido Socialista con el jefe del Gobierno para presentarle las conclusiones del mitin de Castro, reproducimos de EL SOCIALISTA de ayer lo siguiente:

«Dado el encargo por la Federación Minera de Vizcaya al Comité Nacional del Partido Socialista de presentar al jefe del Gobierno las conclusiones del mitin de Castro Urdiales, una Comisión de dicho Comité, que solicitó del Sr. Maura una entrevista el martes, le visitó el jueves por la tarde.

Enterado el jefe del Gobierno de las conclusiones adoptadas por los mineros de Vizcaya y Santander, manifestó á los comisionados que habiendo hecho ya algunos trabajos no había podido saber qué era lo que se había prometido á los mineros de aquellas regiones cuando el rey estuvo en Bilbao.

Los comisionados le respondieron que siendo lo reclamado por los citados mineros, en primer término la jornada de nueve horas, 50 por 100 de aumento en el precio de las horas extraordinarias y de los domingos y la supresión de las tareas, el rey, ante el ministro de Marina, «había ofrecido significar su deseo de que en seguida que se reunieran las Cortes legislasen en sentido favorable á las peticiones de los trabajadores.»

Hizo notar el Sr. Maura que, aun siendo exacta dicha promesa, no veía el modo de legislar para solucionar una cuestión local ó regional de la índole indicada, á lo que replicaron los compañeros del Comité que debía legislar sobre la jornada de trabajo de los mineros, haciéndose esto, naturalmente, no sólo para los mineros de una ó dos regiones, sino para todos los de España.

El Sr. Maura tomó nota de las referidas peticiones, dijo que haría más averiguaciones sobre las promesas de que se hablaba, y que vería el Gobierno si podía hacer algo en dicho asunto.

Sobre la protesta contra la condena de Acevedo, la reclamación de su libertad y la modificación de las leyes penales, expuso que tenía noticia de que el ministro de Gracia y Justicia había recibido muchas exposiciones de igual índole, y que, por el momento, no manifestaba más sino que estudiaría la cuestión para ver lo que procede resolver.

Los comisionados aprovecharon la entrevista para exponer al jefe del Gobierno que la medida dictada con relación al impuesto del Timbre á las Sociedades obreras atendía sólo en parte la reclamación de éstas, pero que lo que deseaban las mencionadas organizaciones era que se las eximiese totalmente de dicho impuesto por haberse hecho así antes y por ser de justicia.

Mostróse sorprendido el Sr. Maura, por creer que la medida dictada daba completa satisfacción á las Sociedades obreras, y pidió á los comisionados que enviasen una exposición al ministro de Hacienda en la que señalasen concretamente los otros puntos en que deseaban ser atendidos.

Así prometieron hacerlo los individuos del Comité, terminando con esto la entrevista con el jefe del Gobierno.»

## LA EDUCACIÓN

¿Qué educación la nuestra! Nace el hombre, y cuando no puede aún decir su voluntad se le hace cristiano. Apenas se desenvuelve su razón, se le enseña á recitar las oraciones de la Iglesia. Cúidase mucho de que no conozca los secretos de la generación, y se le oculta su propio origen. No se le revela que salió de su madre; si viene al mundo un hermano suyo, se le dice que se trajo de París ó se le encontró en una de las plantas de la huerta.

En las oraciones de la Iglesia encuentra, aún niño, motivos de interrogación y duda. En el *Ave María*: ¿qué quiere decir, madre, que Cristo fué fruto del vientre de la Virgen? En los *Mandamientos de la Ley de Dios*: ¿qué significa, madre, no fornicarás ni desearás la mujer de tu prójimo? En los *Pecados capitales*: ¿qué es, madre, la Injuria? En todas partes: ¿cómo he de entender, madre, que Jesús fué concebido por obra del Espíritu Santo?

Apurada la madre y cuidadosa siempre de que la verdad no se escape, forja mil desatinos con que perturba y entenebrece el entendimiento del hijo. Como el hijo sea precoz, la envuelve pronto en un mar de confusiones. Si Dios está en el cielo, ¿para qué no se ase-

ma para que le veamos? Si todo es bondad, ¿cómo nos amenaza con castigos eternos?

No tiene la madre otro recurso que imponerle la fe y negarle todo derecho a la duda. Antes le entenebreció el entendimiento, ahora le contiene el vuelo del espíritu.

La madre, que es la primera educadora, le pierde por completo. Ya con el fin de acallarle y dormirle le evoca fantasmas y le hace medroso; ya con el de premiarle le lleva a comediones de magia y le trastorna el sentimiento de realidad; ya con el de complacerle le refiere ó le hace referir disparatados cuentos; le exalta, á costa de la razón, la fantasía.

Adquiere de día en día el niño viva curiosidad, y pregunta el origen y la utilidad de cuanto exige y la causa de los fenómenos de la Naturaleza. Ignora la madre y se enoja con tanto preguntar ó le imbuje en todos sus errores.

¿Le manda al colegio? Allí, sobre sentir también su hijo bajo el imperio de una fe ciega, pierde en un violento descenso sus energías y tiene embargada su atención por estudios tan ingratos y tan difíciles como el de la lectura y aritmética. Lo que debería ser accesorio es principal y le hace aborrecibles el estudio y la escuela. Sometido á una severa disciplina, no goza ni siquiera del derecho de interrogar á sus preceptores. Nada oye, ni de los fenómenos de la Naturaleza ni de las aplicaciones de la Ciencia.

La educación debería ser muy otra. Nada de esconder á los niños la realidad de las cosas. Nada de turbarles el sentimiento con misterios religiosos ni fantasmas. Nada de confiar á madres incultas el desarrollo de la razón de sus hijos. Nada de colegios sin jardines donde puedan correr y jugar los alumnos tras cada hora de estudio. Nada de colegios donde no se alterne el conocimiento de la lectura y la escritura con el de la Naturaleza y la Ciencia por medios visibles y prácticos.

F. PI Y MARGALL.

## LOS "EDUCADOS"

Un espectáculo verdaderamente repugnante están dando estos días dos caballeros conocidísimos en Bilbao por pertenecer á la clase distinguida, á la clase social que funda su superioridad en el dinero que posee y en la influencia de que goza. Son esos caballeros don Plácido Allende y el ya famosísimo don Adolfo Gabriel de Urquijo, flamante conde pontificio y presidente de la Diputación provincial de Vizcaya.

Primeramente comenzaron á ventilar sus odios y rencores personales en la Prensa local, y después tuvieron en San Sebastián un encuentro, del que resultó magullado don Adolfo por el bravo bastón de don Plácido.

Los epítetos que mutuamente se habían propinado ambos caballeros son de los que pregonan la educación de la clase á que éstos pertenecen: *mal caballero, canalla, cobarde, granuja...*

Cuando escribimos estas líneas (vienes por la mañana) se dice que entre ambos caballeros se concertará un lance para arreglar su honor; pero se añade que aunque don Plácido quiera esta solución, don Adolfo está incapacitado para ella, á menos que antes cruce sus armas con el director de *El Imparcial*, que le desahió el verano último y obtuvo la negativa de don Adolfo, fundada en que su acendrado catolicismo le impedía acudir al campo del honor. (Algunos maliciosos vieron en la evasiva el terror que á don Adolfo inspiraba el señor López Ballesteros, muy diestro en el manejo de las armas.

¡Pobre don Adolfo! Hasta los burgueses, de quienes era paladín en contra de los obreros, le ponen de cobarde, de granuja y de canalla que no hay por dónde agarrarle, y por último le muelen el cuerpo á palos.

Y menos mal si á la postre no le desfiguraran su bellísimo físico con una de esas armas de combate que hacen pupa.

¡Dios contenga á don Adolfo en sus arrebatos! Después de todo, vale más que quede su honor así, como está, que no exponer el cuerpo á un desaguisado.

Siga usted nuestro consejo, don Adolfo: no se bata usted con nadie. Un par de estacazos pueden aguantarse con santa resignación, por fuertes que hayan sido los estacazos de don Plácido. Pero mire usted que un *comp d'épée...* ¡Jesús, qué miedo!

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

### COMITÉ PROVINCIAL

Se recomienda á las Agrupaciones de la provincia remitan el programa acordado por cada una de ellas para la fiesta del 1.º de Mayo antes del día 23 del presente mes y el número de manifiestos que necesitan.

\*\*

El Comité Provincial ha quedado constituido en la forma siguiente:

Facundo Perezagua, presidente. — Leandro Seisdedos, vicepresidente. — Claudio Cerezo, tesorero. — Ecequiel Bermejo, secretario del exterior. — José Solinis, secretario del interior. — Arturo Ronco y Gregorio Ibero, vocales.

La correspondencia á nombre de Facundo Perezagua, Bailén, 41.

Bilbao 12 de abril de 1907. — Ecequiel Bermejo, secretario. — Facundo Perezagua, presidente.

## Nuestro extraordinario

Como en años anteriores, publicaremos en el corriente un número extraordinario ilustrado para celebrar la Fiesta del Trabajo. En él aparecerán artículos de distinguidos escritores avanzados y de socialistas militantes de España y del extranjero.

El precio de este número será el corriente: **5 céntimos.**

Rogamos á nuestros corresponsales que nos hagan sus pedidos con la antelación necesaria, á fin de regular la tirada.

## FEDERACIÓN

DE

### Juventudes Socialistas de España

#### COMITÉ NACIONAL

Á las Secciones:

Hemos recibido la siguiente circular:

«Leipzig 18 marzo de 1907.

Queridos camaradas: Por la presente os invitamos á haceros representar en la Conferencia internacional de la Juventud Socialista que se efectuará en Stuttgart al final del mes de agosto. La nota de esta Conferencia no es posible ahora fijarla definitivamente; la sesión preparatoria ó de apertura se verificará la tarde del último día de sesión del Congreso Socialista Internacional; la primera sesión plenaria, al día siguiente. Os proponemos os fijéis en el orden del día provisional, que es el siguiente:

- 1.º Gestión del Secretariado internacional y de las Organizaciones afiliadas.
- 2.º Organización de la Federación Internacional.
- 3.º La educación socialista de la Juventud.
- 4.º El programa económico de la Juventud Socialista: protección de aprendices, enseñanza profesional, talleres nacionales de aprendizaje, etc.
- 5.º La lucha contra el alcoholismo.

Os prevenimos que debéis enviar vuestras proposiciones concernientes al orden del día antes del 1.º de mayo.

El Reglamento de las sesiones será redactado por el Secretariado y sometido á la aprobación de la sesión preparatoria de la Conferencia.

Sólo las Organizaciones invitadas por el Secretariado internacional podrán hacerse representar en la Conferencia por uno ó más delegados.

En caso de reclamación contra una decisión del Secretariado será la asamblea preparatoria la que decidirá en última instancia.

Durante la Conferencia se tendrá una exposición de publicaciones de las Organizaciones afiliadas.

Los gastos del Secretariado internacional durante la Conferencia de Stuttgart, así como los de organización de ésta, serán sufragados por las Organizaciones alemanas; la participación en la Conferencia será igualmente gratuita por los delegados.

Fraternalmente vuestro,

H. DE MAN.»

Según pueden ver las Secciones por la anterior comunicación, urge estudiar y deliberar sobre los puntos del orden del día que se expresan, añadiendo las proposiciones que los federados tengan á bien presentar en sus respectivas Secciones.

La necesidad de que resolváis cuanto antes sobre este asunto se encarece sabiendo que para 1.º de mayo tiene este Comité que enviar á la Secretaría internacional el resultado.

Como ya os hemos indicado en LA LUCHA DE CLASES, nadie podrá concurrir tan fácilmente en nuestra representación á Stuttgart como el compañero Mario Antonio, residente en Berlín, el cual nos ha escrito que aceptaría gustoso, en caso de que se le nombrase.

Bilbao 11 de abril de 1907. — Victor Gandarias, secretario accidental. — Feliciano Aznar, vicepresidente.

## CONTRA UNA CONDENA

### CAMPAÑA DE PROTESTA

#### Alcoy

La Agrupación Socialista de Alcoy celebró un mitin de protesta contra la condena de ocho años de presidio que está sufriendo el compañero Isidoro Acevedo.

A este mitin se adhirió las siguientes colectividades de aquella población: Sociedad de Panaderos «La Artesa», Sociedad de jornaleros del campo «La Agrícola», Sociedad de Oficios Varios, Sociedad de Oficiales Peluqueros y Barberos, Sociedad de Constructores de calzado «La Constructora» y Sociedad de Constructores en madera.

Presidió el compañero Rafael Laliga, presidente de la Agrupación Socialista de Alcoy, é hicieron uso de la palabra Miró, José María Ferrer (director de LA CONCIENCIA OBRERA), Payá y Ortiz.

Todos estos compañeros hicieron una acerbada crítica de la condena impuesta á Acevedo y de las leyes en que se basan sentencias tan tremendas.

Al final del mitin se acordó por unanimidad elevar una enérgica protesta á los Poderes públicos, autorizada por todas las colectividades adheridas al acto.

\*\*

Los Grupos Socialistas tanto de españoles como de franceses que existen en Argel, así como el Comité de la Federación Socialista de dicho país, han acordado protestar contra la enorme condena impuesta al compañero Isidoro Acevedo.

## Carta de Vitoria

La huelga de las saqueras de la fábrica «El Carmelo» continúa. Los socialistas, con la valentía que les caracteriza, sin hacer caso del papelucho reaccionario *Heraldo Alavés*, sin importarles el que les acuse de perturbadores del orden, celebraron el sábado un mitin de solidaridad hacia ellas y para proporcionarles recursos. Y tan bien respondieron las obreras y obreros de todas las fábricas, que puede asegurarse el triunfo de las saqueras si persisten en su actitud actual.

\*\*

Nuestro amigo Dato ha renunciado á la mano de doña Leonor porque doña Leonor no le quería.

Ha hecho muy bien, pues así ha demostrado á estos señores que ni son fueristas ni saben lo que es el fuero más que cuando se trata de imponer recargos á los consumos y rebajar los de su propiedad, oculta en gran parte.

El candidato Esteban Bilbao, *pico de oro*, como le llaman aquí los carlistas, no es *pico de oro*, es *pico de ganso*, á juzgar por lo que le he oído. ¡Si parece un predicador de Deus-

tol... Todo por Dios; pero de necesidades del pueblo, de programa concreto y definido para realizar labor transformadora y empujar á España por buenos caminos, ni palabra. Me parece que este loro predicador no va á abrir el pico en el Congreso. Y si llegara á abrirle allí ya se vería que ese pico ni siquiera es de cobre.

\*\*

Para pedir la abolición del impuesto de consumos, la autonomía municipal y el servicio militar obligatorio se celebrará en esta localidad un mitin el día 13 del corriente.

A este mitin prestarán su concurso la Agrupación Socialista y las Sociedades de resistencia.

EL CORRESPONSAL.

## NUESTROS MUERTOS

Como en el número anterior dijimos, la semana próxima pasada falleció en el Hospital Civil de Bilbao el que en vida fué nuestro compañero Santiago Campos, de la Agrupación de Baracaldo.

Fué uno de nuestros más antiguos militantes en Vizcaya y uno de los fundadores de la antedicha Agrupación. Procedía del campo ácrata, pero su carácter reflexivo le convenció pronto de la bondad de nuestros ideales.

La muerte le ha sorprendido joven aún, víctima de un antiguo padecimiento producido por su azarosa vida.

Descanse en paz nuestro infortunado compañero, y reciba su atribulada familia el testimonio de nuestro sincero pésame.

\*\*

La Agrupación Socialista de Elche ha perdido al compañero Francisco Antón Román. Era un excelente correligionario, que mereció por su amor á nuestras ideas y por su buen comportamiento en todas ocasiones la confianza de la Agrupación para desempeñar el cargo de secretario.

A la hora de la muerte, negándose á recibir los «auxilios espirituales», demostró la convicción que tenía de las ideas librepensadoras que siempre sustentó.

A su entierro, que fué civil, concurrió gran número de compañeros.

Tanto á su familia como á los correligionarios de Elche enviamos el testimonio de nuestro pesar.

## TRIBUNA OBRERA

### Zona fabril.

#### BARACALDO

No se explica la pasividad de estos trabajadores de la zona fabril al no romper la indiferencia con que ven la organización. No es esa la derecha, ¡qué ha de ser! No basta que digamos que somos muy avanzados; no es lo suficiente que en contadas ocasiones demos pruebas de amor á ideas que representan un porvenir feliz. Lo que se necesita es que cumplamos siempre con nuestros deberes de trabajadores que abominan de un régimen económico como el presente.

El haber un gran número de obreros que no leen un periódico escrito por sus compañeros, que están sin asociarse, ni procuran ser incluidos en el censo electoral, es síntoma de abandono. Los que se precien de pensar un poco libremente no deben abandonarse nunca.

Vemos á las autoridades observar el cumplimiento de las leyes á su antojo; á los patronos cualquiera que sea su idea política, conducirse con los obreros según la fuerza de que éstos disponen. Vemos mucho que debiera enseñarnos á entrar resueltamente en el terreno de la lucha, para con inteligencia y perseverancia avanzar en nuestro mejoramiento.

Existen elementos que en nombre de la libertad sólo se proponen embancar á las masas obreras para hacer su negocio; y esto, que conduce á muchos á la indiferencia, debe servirnos para abrir los ojos y no dejarnos seducir por charlatanes burgueses.

Nuestro problema ha de solucionarse ordenando nuestra protesta, unificando nuestras fuerzas, acrecentando las Agrupaciones socialistas y las Sociedades de resistencia y

constituyendo un fuerte partido de clase contra todos los que representan el bloque capitalista. Los que no cumplen lo que el deber impone, culpense a sí mismos de los males que nos afligen, por su torpeza é indiferencia. ¿Queréis mejorar? ¡Trabajar por ello!

Poco afortunados seremos en las luchas contra nuestros enemigos si dejamos de cultivar nuestra inteligencia. Todos los que amparan hoy el presente régimen saben que el día que los obreros sepamos tanto como ellos no podrán manejarnos á su antojo.

Cuanto más cultivado esté nuestro espíritu, mejor conoceremos nuestros derechos y apreciaremos el valor de nuestra personalidad. Por eso bien organizados los trabajadores, nuestra actitud en las luchas políticas y económicas no será chillona ni motinesca, sino prudente, juiciosa, y tan resuelta y enérgica como las circunstancias lo exijan.

Las reclamaciones que ayer se presentaron sin haberlas examinados previamente, se formularán mañana después de haberlas estudiado y debatido bien, á fin de que lleven el sello del acierto. El éxito de sus mejoras lo fiarán casi todos los trabajadores á la preparación y al cálculo, no á un momento de entusiasmo ó á unas cuantas bravatas. Al proceder impulsivo que hoy priva mucho, sustituirá el reflexivo, que es el que da más positivos resultados.—G. C.

\* \*

### Zona minera.

#### LA ARBOLEDA

A juzgar por la importancia que con anterioridad concedía *La Gaceta del Norte* á la inauguración de la Sociedad «León XIII», bien creíamos que el día 7 no íbamos á respirar en este pueblo aires de libertad; pero no fué así.

Como corresponsal de LA LUCHA DE CLASES, y por tanto con objeto de informar á los lectores de la misma de lo más saliente de aquel acto neo, me trasladé por la mañana á la salida del pueblo punto por donde tenían que venir los patroneros. Allí había un grupo de obreros que paseando tranquilamente cantaban el hermoso himno *La Internacional*.

Al momento se presentaron los comisionados católicos en número de unos 40. Conste que tuve el gusto de contarlos. Me fijé en su indumentaria, y como vestían gabán me dije: «Estos no trabajan en las minas.» Observé después quiénes eran, y me encontré con que en el grupo iban el sargento de la guardia civil de este pueblo, los contratistas Manolón, Bautista Arsubia, Alejo (contratista de Gallarta) y Agustín Isiza (conocido en Gallarta por el *Zar de Rusia*). Vi, en fin, que allí estaban los verdugos de los obreros, los que en la última huelga mandaban á la fuerza armada que hiciesen fuego sin compasión sobre trabajadores dignos. Vi además que allí iban los timoratos empleados de La Orconera, esos que están en el Patronato por cuquería, no por convicción.

Después penetré en la iglesia, dispuesto á oír todas las burradas y tonterías que se le ocurrieran al encargado de predicar el sermón.

«Yo—decía el clerizángano—le pedí á San Antonio que me concediese su intercesión para construir la iglesia de La Orconera y me la concedió; yo le pedí á San Antonio su intercesión para construir un Patronato en La Arboleda y me la concedió.»

Pero tontín—decía yo—si la Compañía Orconera y otros individuos no hubiesen dado el dinero, la iglesia y el Patronato estarían sin hacer. Eso de la intercesión de San Antonio es filfa. En los milagros ya nadie cree.

Después nos habló el buen padre de la armonía entre el lobo y el cordero, esto es, entre el capital y el trabajo, y por último nos ensalzó el Borregato diciéndonos que allí había tres maestros y aconsejando á los vecinos de La Arboleda que manden á sus hijos. Yo, por el contrario, aconsejo á mis vecinos que no manden sus hijos al Borregato pues no les enseñan nada de provecho. Allí sólo pueden aprender á ser muy brutos.

Por la tarde, los neos celebraron un banquete, agarrando excelentes merluzas.

En fin; un día de juerga para los embusteros enemigos de los trabajadores de este pueblo.

\* \*

Cuando los obreros conscientes formulamos algunas reclamaciones á nuestros patroneros, éstos contestan:

—Hacedlas individualmente, y si son justas serán atendidas.

Y efectivamente; en el momento en que los obreros solicitan alguna mejora en esa forma, uno por uno son despedidos del trabajo.

La frase anterior de los patroneros quiere decir: «Todo el que levante el grito será arrojado de nuestros trabajos inmediatamente.» Si, por el contrario, nos dirigimos á ellos colectivamente, entonces dicen: «Los obreros están satisfechísimos. Son los agitadores de profesión los que intentan llevarlos al paro.»

Así es como nuestros explotadores reciben las peticiones justísimas de los obreros. Desde luego que por medio de la Prensa, pues ellos, los patroneros de Vizcaya, se niegan siempre á recibir á los representantes de los obreros en huelga, temiendo, sin duda, descender moralmente si tratan frente á frente con sus esclavos, lo que no hacen los patroneros de otras localidades, muchos de los cuales reciben á los comisionados obreros, y en varias ocasiones llegan á entenderse sin necesidad de ir á la lucha.

En lo que respecta á los «agitadores profesionales», tenemos que decirles que nosotros vivimos de nuestro esfuerzo individual, sufriendo la explotación de la sociedad burguesa, y por tanto el único móvil que nos guía es la de mejorar nuestra situación y la de nuestros compañeros de infortunio. Pero la clase capitalista de Vizcaya no quiere creer en buena madre y ha de tener que creer en mala madrastra.

Los obreros, hasta la fecha, nos hemos portado con corrección; mas en vista de la actitud que ellos adoptan con sus explotados así nos portaremos nosotros. Y si fuéramos nosotros más lejos de lo que quisiéramos, la opinión pública podría exclamar con razón, señalando á los patroneros:

—¡Ellos son los culpables de todo!—EL CORRESPONSAL.

#### SOPUERTA

Paseaban tranquilamente por la carretera cinco compañeros, cantando himnos socialistas, cuando al llegar al cruce de carreteras, y frente al café de Ubaldo, nos tropezamos con el señor alcalde, quien sin duda se deja guiar por beatos y beatas de esta localidad ó es uno de tantos. Tropezamos, digo, con dicha autoridad, que toda descompuesta trató de que no continuáramos cantando, á pesar de ser las dos ó dos y media de la tarde. Los compañeros le dijeron que á aquella hora no molestaban á nadie, á lo cual replicó el alcalde:

—Les he dicho á ustedes que no se puede cantar, porque molestan á los vecinos.

Oiga usted, señor alcalde: ¿y no molestan á los vecinos los fanáticos que con tanta frecuencia cruzan las calles berreando?

Yo creo que los trabajadores tienen perfecto derecho para cantar; el que no quiera oír himnos socialistas, que se meta algodón en los oídos.

Usando de su perfectísimo derecho, los compañeros siguieron cantando hasta el barrio de Mercadillo, donde se les unió otro pequeño grupo formado por cuatro compañeras y diez compañeros. Ya de regreso todos juntos, venían cantando, cuando vieron estacionados frente al Ayuntamiento un grupo que, según referencias, había sido azuzado por los curas y trataba de sacírles al encuentro á los trabajadores. Al llegar éstos frente al Circolo bizkaitarra, una heroína, desde el balcón, lanzó dos piedras, que á poco alcanzan á un compañero. Los hipócritas se lanzaron hasta el cuartel de la Guardia civil, distante cincuenta pasos, y señalaron á los guardias á dos compañeros, excitándoles á que los detuviesen por blasfemar. Y en efecto, fueron detenidos, pero puestos en libertad después de tomarles declaración. Los aludidos compañeros no hicieron otra cosa que pregonar las obras que llevaban de venta, que eran *Jesucristo nunca ha existido* y *Sin Dios*. He aquí el *quid* de la blasfemia.

Sigan, sigan los clérigos y sus defensores provocando á los obreros, que la semilla socialista y societaria ha arraigado en esta cuenca minera, y no habrá medio de extinguirla, por muchos y ruines que sean los que para ello empleen. Sólo conseguirán que á cada momento estén oyendo el trágala socialista.—EL CORRESPONSAL.

## NOTICIAS

El día 26 del pasado se enterró civilmente en el cementerio de San Salvador del Valle á una niña de corta edad, hija de nuestros compañeros Rafaela Ranero y Antonio López.

Terminado el acto, el compañero Pascual Guinea dió las gracias á las personas que á

él asistieron y pronunció un pequeño discurso recomendando la práctica de los actos civiles como el mejor medio de restar influencia á la Iglesia católica.

En poco tiempo van ya seis entierros civiles en el pueblo de San Salvador del Valle. ¡Adelante!

Por conducto del compañero Cerezo hemos recibido la cantidad de 10 pesetas, producto de una colecta abierta entre varios amigos de Burgos á favor de nuestro compañero Alvaro Ortíz, exdirector de LA LUCHA DE CLASES, ciego hace cuatro años y en la actualidad postrado en cama, enfermo de gravedad.

Con fecha 8 del corriente nos participan de Sentander que los obreros de aquella capital que trabajaban á bordo del vapor correo *Alfonso XIII*, de la Compañía Trasatlántica, se vieron precisados, por cuestión de dignidad, á dejar el trabajo.

El barco zarpó con rumbo al puerto de Bilbao.

La Agrupación Socialista de Erandio ha expulsado de su seno á Vicente Vázquez, por malversar fondos pertenecientes al Centro Obrero de aquella localidad.

Se venden las siguientes colecciones de periódicos obreros:

Una de EL SOCIALISTA, desde 1891 al 1907; otra de LA LUCHA DE CLASES, desde 1894 al 1907; otra de LA VOZ DEL PUEBLO, desde 1899 al 1905; otra de LA AURORA SOCIAL, desde 1899 al 1907; otra de LA GUERRA SOCIAL, desde 1901 al 1904, y otra de LA LUCHA SOCIAL, desde 1905 al 1906.

Los que deseen alguna colección pueden dirigirse á R. Beni, Torre, 14, 2.º, Centro Obrero. Bilbao.

La Comisión organizadora de la velada que se celebrará el día 30 de abril, ha acordado poner los billetes á la venta desde el día 15 del corriente en los establecimientos de costumbre, con el fin de que no ocurra lo de años anteriores, que muchos compañeros de fuera de Bilbao que tienen deseos de asistir á estas veladas no pueden adquirir billete á última hora.

## GUIA DEL OBRERO EN VIZCAYA

**Agrupación Socialista de Bilbao.**—Celebrará esta noche, á las ocho y media, asamblea general ordinaria, continuación de la anterior.

Se convoca á los compañeros G. Grisaleña, Junguito, Urréjola y Aguirre para hoy sábado, á las nueve de la noche, en el Centro obrero, como individuos que son de la Comisión revisora de cuentas.

**Distrito de Achuri.**—Se convoca á junta general ordinaria para el día 17 del corriente, á las ocho de la noche, en el domicilio del compañero Cerezo.

**Distrito de San Francisco.**—Ha quedado constituido el nuevo Comité de este distrito. Los afiliados al mismo pueden hacer la cotización en el establecimiento de Claudio Cerezo y en la Cooperativa Obrera.

**Agrupación Socialista de Begoña.**—Hoy sábado, á las ocho de la noche, celebrará asamblea ordinaria en su domicilio social, Mazas, 15, bajo.

Entre otros asuntos se tratará de la designación de candidato para las próximas elecciones y de la forma de conmemorar el 1.º de mayo.

**Agrupación Socialista de Galdames.**—Celebrará asamblea ordinaria el día 15 del actual, á las ocho de la noche.

**Juventud Socialista de Las Carreiras.**—El día 15 del corriente, á las ocho de la noche, celebrará asamblea ordinaria con arreglo al siguiente orden del día:

Lectura de actas.—Idem de comunicaciones.—Cuentas del trimestre.—Modo de celebrar el 1.º de mayo.—Proposiciones generales.

**Juventud Socialista de Baracaldo.**—Hoy sábado, á las ocho de la noche, dará en el Centro Obrero una conferencia el compañero J. Urra, sobre el tema «La esclavitud de la mujer».

**Juventud Socialista de San Julián de Musques.**—A las siete y media de la noche de hoy sábado se reunirá en asamblea ordinaria para tratar del siguiente orden del día:

Actas.—Comunicaciones.—Cuentas.—Nombramiento del delegado que ha de representar á la Federación de Juventudes de España en el Congreso internacional de Stuttgart.—Proposiciones generales.

Ha renovado su Comité. La correspondencia dirijase al Centro Obrero y á nombre de Segundo Tijero.

**Asociación Femenino-Socialista de Bilbao.**—Celebrará asamblea ordinaria hoy

sábado á las ocho en punto de la noche, con el siguiente orden del día:

Lectura del acta anterior.—Idem de comunicaciones.—Idem de las cuentas.—Gestión del Comité.—Movimiento de afiliadas.—Proposiciones generales.

**Grupo Infantil Socialista.**—Se convoca á todos los afiliados á junta general que se celebrará mañana domingo, á las tres de la tarde.

Se recomienda la asistencia, pues han de tratarse asuntos de interés.

**Sociedad de Peones de Bilbao.**—Celebrará asamblea, continuación de la anterior, el lunes 15 del actual, á las ocho de la noche.

**Sociedad de Forjadores y Martilladores de Vizcaya.**—Celebrará junta general ordinaria mañana domingo, á las diez y media de la mañana.

**Sociedad de Cerrajeros y similares de Bilbao.**—Mañana domingo celebrará junta general, á la que pueden concurrir también los compañeros que no pertenezcan á la colectividad.

**Sociedad de Oficios Varios de Sopuerta.**—Celebrará asamblea ordinaria hoy sábado, á las ocho de la noche, en el Centro Obrero.

Se recomienda puntual asistencia.

**Sociedad de Barrenadores de La Arboleda.**—Celebrará junta general mañana domingo, á las nueve de la mañana.

A esta reunión se convoca también á la Sección del Regato.

**Sociedad de Mineros del Regato.**—Celebrará junta general ordinaria hoy sábado, á las siete y media de la noche.

**Sociedad de Cilindreros y similares de Vizcaya.**—Celebrará junta general el día 14, á las dos y media de la tarde, en el Centro Obrero de Baracaldo (San Juan, 18).

Esta reunión tendrá efecto con el número de compañeros que asistan.

**Sociedad de Broncistas y Metalúrgicos.**—Mañana domingo, á las nueve y media de la mañana, celebrará junta general ordinaria.

**Sociedad de Marmolistas de Bilbao.**—Celebrará junta general ordinaria mañana domingo, á las diez de la misma, en el Centro Obrero, Torre, 14.

**A los electores de San Julián de Musques.**—Los trabajadores que tengan derecho al voto y no estén incluidos en el Censo, pueden pasarse por el Centro Obrero todas las noches, de siete á ocho, antes del 20 del corriente, donde hallarán una Comisión que se encargará de reclamarles el voto.

## CORRESPONDENCIA

Torrelavega.—J. H.—Recibidas 3,60 pesetas de paquetes hasta el núm. 633; á su favor 0,45 pesetas.

La Arboleda.—F. I.—Id. 16,40 id. id. 644; faltan 0,10.

Burgos.—A. S.—Id. 15,60 id. id. 644.

Ortuella.—C. L.—Id. 22,50 id. id. 644.

Salamanca.—D. L.—Id. 7,50 id. id. 644.

Gallarta.—G. L.—Id. 3 id. id. 649.

La Arboleda.—M. L.—Id. 34 id. id. 645; á su favor 1,35.

Almansa.—J. G.—Id. 4 id. id. 646.

Sama La Nueva.—C. A.—Id. 10 id. id. 650, y pago de Catecismos y sellos.

Almería.—A. H.—Id. por conducto de EL SOCIALISTA núm. 1.101, 8 id. id. 622.

Durango.—V. T.—Id. 2 pesetas de suscripción hasta fin de marzo.

Durango.—M. C.—Id. 1 id. id. marzo.

Regato.—S. de M.—Id. 1 id. id. junio.

Mansilla de la Sierra.—J. A.—Id. 1 id. id. junio.

Madrid.—T. R.—Id. 4 id. id. febrero.

Gallarta.—A. M.—Id. 1 id. id. junio.

Regato.—S. en M.—Id. 4 id. id. diciembre.

Sestao.—R. P.—Id. 1 id. id. junio.

Pamplona.—L. R.—Id. 1 id. id. junio.

Ortuella.—J. S.—Id. 2 id. id. marzo.

Tamajuani.—F. M.—Id. 5,40 id. id. septiembre; á su favor 0,15.

Dowlais.—P. A.—El suscriptor á que se refiere, tiene pagado mayo 1906.

## Libros y folletos

**Sin Dios.**—Precio: una peseta.—40 por 100 de descuento pidiendo 25 ó más ejemplares. Franqueo y certificado por cuenta del peticionario. Pago adelantado.

**Rebeldías,** composiciones en verso por Alvaro Ortíz, con ilustraciones de Rojas y otros afamados dibujantes. Precio: 2 reales.

**El movimiento obrero en Vizcaya.**—Apuntes por Juan Bautista Mercadal y Alonso. Precio: 20 céntimos.—Los pedidos á la imprenta donde se confecciona este periódico. A los corresponsales que pidan de veinticinco ejemplares en adelante, se les hará un descuento de 25 por 100.